
注，保持一个后妈该有的热情和姿态。好 在

老周的女儿很好相处，尤其是懂得感恩， 她 还

和高倩倩商量称呼问题 ：“阿姨，我爸说 我 应

该叫你妈，可是你太年轻了，做我妈妈 有 点 亏

啊，我叫你阿姨你不介意吧？”高倩 倩当然不

介意，她和老周决定，孩子怎么称呼 不用强制，

尊重他们自己的决定。而老周的女儿和高倩倩的儿子

关系也慢慢变好，现在姐姐还给弟弟补习功课呢。

“父母是半路夫妻，
我们是半路姐妹”
钟瑶和杨雪是一对好姐妹，人

人都夸她们感情好。但是，

当别人知道她们并不是亲

生的，而是 组合家 庭

的姐妹时，就会特别

惊讶。

钟瑶的爸爸 12 年

前娶了杨雪的妈妈。“那

时候我并没有跟我爸爸，是

判给我妈的，我妈后来要再嫁，

不方便带上我，我只好去外婆

家。我爸知道后，就把我接到

了他的家里。”钟瑶说。当时她

还不是很想去老爸的新家庭，因

为她觉得后妈肯定很凶恶。所以她一

开始只是答应去老爸的家

里小住一段时间，等上学

了再回外婆那。可是这一

去，就让她爱上了这个家

里所有的人。

“我刚开始去对后妈以及

妹妹都有敌意，可是林阿姨非常

亲切，做了一大桌子菜等着我，吃

完饭又拿出一个红包和三条裙子送我，说我以前受苦

了，以后就在家里安心住着，大家是一家人。更让我

的内心融化的是我妹妹小雪，她一见到我就‘姐姐长

姐姐短’，还说‘以后我也是有姐姐的人了’，那时的

感动，到现在还记得。”钟瑶自此就没有离开过那个

家。在她的印象中，她爸爸和林阿姨两人的感情非常

好，虽然两人都没有挣很多钱，但是林阿姨从来没有

像她自己的妈妈那样说过老爸一句“你连老婆孩子都

养不活”这样的话。

而对杨雪来说，她爸爸在她两岁时离开了她们母

女，钟叔叔的出现，弥补了她的父爱。她还记得钟叔

叔脚给她搬课桌去学校，并对老师交待，她视力不好，

希望可以安排在前面一点的座位。钟瑶的出现，又让

她有了姐姐，她觉得她的人生太完美了。钟父和杨母

这对半路夫妻，感受到了什么是平凡的幸福，尤其是
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出355 条“长沙人一日游”线路的近程

旅游超级发烧友易柯明的儿子，不到两

岁的易小时应该算全长沙同龄人中“一

日游”最多的孩子。现在每到周末，

易小时就吐字清晰地欢叫着“一日游”

的诉求，比大人们还要积极。对此我

十分高兴，坚信带着小家伙“一日游”，

是吸纳天地灵气、扩张大脑内存的良

机，对于亲子的培养可能存在突破性

作用力。

但不是所有的亲属都赞赏

我的观念，易小时的外婆就

给我和爱人璐璐发出担心

的短信：“小时今天在月湖

公园儿童游乐场玩得很开

心，回到家很高兴，满碗

饭都吃完了，睡觉也很快就睡

着了。我觉得小孩子很适合公

园游乐场、儿童乐园这种地方，一方

面他见到五颜六色的玩具设施很新鲜

很兴奋，体验也好，这里小朋友很多，

容易合群。对比一日游的那些地方，还

是发现儿童乐园是小朋友最喜爱的地

方。到乡下、大自然、山水名胜当然空

气更好，环境也很美，但是对于小朋

友来说，那里并没有他现阶段喜欢的游

戏或玩具。因此，一日游是适合成人

去的地方。”

我回信：“谢谢外婆的认真深入考

虑，很受启发，也相当有道理。璐璐

代我与您确认最终结论。”

我把小时外婆的短信转发给大家

庭微信群，发起“解放思想，实事求是”

的亲情研讨。三奶奶发出声援外婆的

微信：“我觉得外婆说得非常正确，给

孩子的东西应是他需要的，而不是大

人们自己喜欢，想塞给孩子的。”

璐璐回信：“谢谢外婆、三奶奶！

这个问题，我和柯明以前考虑讨论了的。

对于易小时的培养，两条原则，第一条，

不刻意培养与众不同，也绝不刻意培

养与众相同。易小时快两岁了，我们对

他的引领都不是强制，包括一日游过程

中，每一处行走、每一声呼唤都在看他

的笑容、笑声是否天真烂漫，请放心；

第二条，城市乐园和乡村风物也不能偏

废，这是两种不可互相替代的见闻方

式，需要交替安排。”

满爷爷发来微信声援外婆：“小时

目前的成长，健康顺利，你们大家用了

心思、付出很多，既值得也应该。小时

目前主要是身体发育，智慧和情感的成

长发育随着年龄会自然跟进。孩子的

早期教育当然重要，你们也看得重，但

切勿机械。父母有爱心、含细心，一

切顺理成章。如果要投票表决，我还

 ■ 爱这一小时

有一对如花似玉的女儿，他们觉得再苦再累也值得。

“半路夫妻的满格幸福”
   “我离婚后，原本以为这辈子都不

会再结婚，我也没打算再结婚，努力

奋斗把孩子带大就心满意足了。”

高倩倩说。

她 结 婚 早，28 岁时， 儿

子就上小学了。也正是这时

候，她发现了前夫和初恋

出轨的事。不哭不闹一整

夜的思考， 她决 定 离婚。

可是，回想 起 这段婚 姻，

她付出了太多，生孩子时

辞职，放弃了事业；生完孩

子后又独自照顾孩子，身材

和皮肤都变得很差。她的付出

确实换来了丈夫事业的提升，可

没换来丈夫对她同等的

爱。也就是说，如果离婚，

她简直一无所有。所以，

她 一定 要 争 取 到 儿子，

这是她唯一的条件，不然就

不离婚。丈夫依了她，并给了她

房子车子和一些钱，让她和儿子

好好生活。

离婚后，高倩倩卖了房子，回到娘家，因为小县城里

开支小，前夫留给她的钱并不多，她得细水长流。她一边

照顾儿子一边在茶楼打工，还要忍受别人的闲言碎语。这

时她才感受到社会对离婚女人的深深偏见，她不再结婚的

想法更加强烈。可是，缘分来了谁也挡不住。茶楼里有一

个老顾客老周，渐渐被她吸引，对她展开追求。她一开始

不同意，但是老周从她儿子和爸妈那里“下手”，很快“攻克”

了她的家人。

家人都劝高倩倩不要错过机会，她儿子也很喜欢这个

周伯伯。在老周替她解决了儿子上学的问题后，高倩倩觉

得生活中确实需要男人，便答应了老周。老周非常高兴，

他也是离过婚的人，年纪比高倩倩大 11岁，有个女儿上高中。

高倩倩一开始以为做后妈很难，但她妈妈说 ：“他对你

儿子那么好，你就有样学样嘛，人都是以心换心的。”高

倩倩就按她妈妈说的做，对老周的女儿既亲切又不过分关

今日女报 / 凤网记者 刘艳
都知道现在的离婚率非常高，因

此人们不禁要问：那么多离婚的人都去哪
了？他们最后都怎么样了？在老观念中，总觉得

离婚就是人生失败，离婚后的生活也过得很惨。也
许这是一些事实，但也有一些人，离婚后真正找到了“第
二春”，哪怕是组合家庭，哪怕是半路夫妻，他们也真
正地得到了幸福。“组合的肯定不如原装的”，这是人
们对半路夫妻常说的一句话，可事实上，半路夫妻，也
能一路同行。

是支持外婆的观点，柯明的想法有点

像揠苗助长。这么小的孩子，每周奔

波两百公里，恐怕吃不消。”

我回信感慨：“家庭幼哺幼教也

起茶壶风暴、短信风云，但在探究中

明智、在争议后共识，此便是我家的

生活观。”

姑奶奶也发来微信感慨：“不管

小时爸妈最后怎么决断，我都要为这

个大家庭每名成员的爱心与责任心点

赞。”

最后，璐璐发出了综合感谢信：

“感谢外婆、满爷爷、三奶奶、姑奶

奶等全部长辈，易小时的成长能够得

到长辈们如此至高至重的关注、如此

全心全力的投入，作为妈妈我很感动，

也更体会到期望之大、责任之深！我

们吸纳各位的指教，多向度拓展孩子

的视野与手感。”

文 / 易柯明（长沙市作家协会副主席，芒果 TV 行政副总裁。著有《穿越历史》《创意之旅》《独步遐想》等）

链接 >>
影视剧里经典的“半路夫妻”

【家有儿女】这部曾经风靡全国的电视剧，演了

一个幸福美满的组合家庭。丈夫带着一儿一女，妻

子带了一个儿子，一家五口。这部剧告诉了全中国百

姓，组合家庭也可以很幸福，半路夫妻也可以很恩爱，

组合家庭的孩子们还多了“很二”的玩伴，不会感觉

孤单。虽然剧中妻子的前夫偶尔来“打个酱油”，但

这个家庭仍然团结、友爱。他们之所以能这么幸福，

是因为这对夫妻不偏不倚，也懂得沟通和包容。

「
孩
子
去
哪
儿
」
辩
论
赛

半路夫妻，一路同行

【孙海英和吕丽萍】虽然这对夫妻多次处于舆论

的风口浪尖，被网友骂了很多次，但他们的恩爱倒是

真的。他们也是半路夫妻，因电视剧《激情燃烧的岁

月》结缘。孙海英虽然看着严肃，但对继子相当用心。

继子结婚时，亲生老爸张丰毅根本没有出现，全是

由孙海英这个继父担任家长之职。在教育继子上，孙

海英也特别用心，生怕他走歪路。不过还好，继子

还算听话懂事，对他也孝顺。现在媒体拍到的这对

半路夫妻，无论是私底下还是红毯上，都特别恩爱。

围城故事 >>

明星中经典的“半路夫妻”


